
四小时的鏖战，打满五场，昨晚的全国乒乓球锦标赛男团决赛，荡气回肠。
由许昕、樊振东和周恺组成的上海男乒最强阵容，以3比2战胜卫冕冠军广东队，
时隔六年，重新站上全锦赛冠军领奖台。
这枚金牌，成色十足。作为拥有丰厚乒乓球底蕴的城市，樊振东、周恺的加

入，延续了上海队从徐寅生、李富荣、张燮林到丁松、王励勤、许昕等几代人的出
色实力。
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领奖台上，许昕亲自给教练张

洋戴上金牌，而当张洋欲向许昕递

奖杯时，许昕却拒绝了，表示应该由

教练来举起奖杯。

抛开夺冠不说，能在全锦赛上

再次看到许昕这位“人民艺术家”的

精彩表演，已经令不少球迷满足

了。32岁的“大蟒”用实际行动告诉

大家，自己还没到退役的时候，还可

以继续奋斗下去。只不过，他的肩

头多了一份责任，帮助后备力量成

长，位置要让给年轻人。

保持健康的许昕仍旧表现出色，

但他现在不仅仅是球员，还是亚乒联

主席。新的身份让许昕对乒乓球发

展有更多思考。比赛之余，他也站在

亚洲乒乓全局的角度，谈了一些看

法。提及刚刚结束的成都、澳门和新

乡这三项国际赛事，许昕坦言疫情下

办赛不容易，中国乒协在筹备过程中

付出了很多。本月，还将在曼谷进行亚洲杯

赛，许昕表示，随着杭州亚运会时间的确认，希

望亚洲赛事越来越多。他还寄语其他特殊打

法的球员：“现在国内一些比赛政策是必须要

有直板等特殊打法的球员，希望这些人是靠竞

争上来的，而不是通过报名上来的。”

在场边给每一个队友鼓劲、支招，许昕在

队里的角色，就如同当初王励勤那样，这是上

海乒乓的传承。而在场外，许昕担负起亚乒

联主席的职责，致力于推动乒乓球

在亚洲的发展。角色变了，初

心不变。

陶邢莹

“迈克尔，你的孩子也会成为赛车手

吧？”这是十多年前，米克 ·舒马赫（见上图

本文图片 钱俊 摄）第一次跟随父亲到墨尔

本阿尔伯特公园赛道时，听到最多的问题。

如今，他如愿坐进了F1的驾驶舱，可在赛道

上的表现，却有些让人失望。墨西哥大奖赛

上，他只获得第16名，甚至可能失去下赛季

的正式车手席位……

如今的F1世界里，“车二代”不在少

数。熟悉的姓氏让他们比竞争对手多了些

光环，但也经常引来巨大争议，相比子承父

业的理想，首先不能“砸了招牌”。

“我想开F1，这和我父亲是谁没有关

系。”两年前，当米克与哈斯车队签约时，曾在

镜头前如是说。但现实总是残酷的，这个20

岁出头的小伙或许永远摆脱不了“舒马赫”这

个姓氏带来的压力，实际上，这也是他在赛道

上频频出错的重要原因。墨西哥站上，米克

又搞砸了，他甚至连排位赛第二阶段都没能

进入。“米克背负了太多压力，他太想证明自

己的实力，避免生活在父亲的阴影下，但在现

阶段，这太难了。”看着他一次次遭到口诛笔

伐，赛季末即将退役的维特尔有些“心疼”。

同样遭遇瓶颈的还有法拉利的小塞恩

斯。作为三届世界拉力锦标赛冠军的儿子，

小塞恩斯本赛季饱受质疑，多次失误退赛让

队友勒克莱尔陷入以少打多的被动局面，也

让跃马丢了车队总冠军。虽然有多年合约保

底，但领队比诺托已经开始警告，若是拿不出

更有说服力的成绩，他只能降格为二号车手。

墨西哥站上，新科世界冠军小维斯塔潘

（见右图）再度第一个冲过终点，打破了舒马赫

保持的单赛季分站冠军数量纪录。如果单看

赛道表现，他早已超过了同为F1车手的父亲，

但赛场外，荷兰“车二代”却不算受欢迎。小维

斯塔潘进入F1后，脾气和技术一样“飞速成

长”，在无线电里爆粗口、发布会怒怼记者、面

对前辈点评直接回呛，甚至怒骂维伦纽夫“杀

人犯”、赛后推搡对手……开了7年F1的他，有

时依然像个孩子，听不得任何负面言论。

相比其他“车二代”，马格努森过得相对

轻松，父亲当车手时名气不大，自己又驾驶

着竞争力有限的哈斯赛车，偶尔拿些积分便

算成功。可他也有因为过于激进遭到处罚

的情况。“凯文有时候会‘上头’，这可能引发

事故，但如果不那么做，他就不是马格努森

了。”看出问题的老马格努森，言语中夹杂着

自豪与无奈。 本报记者 陆玮鑫

说说F1赛道上那些“车二代”

“子承父业”太难
“别砸招牌”为先

台前幕后

记者手记

“是쇋뻍쫇000分”
上海男乒时隔六年

重夺全锦赛冠军

﹃
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蟒
﹄
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色

上视五星体育频道、
CCTV5+今天17时30分
将转播中超上海申花与
山东泰山比赛实况。

收视
指南

排兵布阵 巧
“就是要给广东队来个惊喜！”许昕一

如既往地妙语连珠。很多人都没想到，他

会在决赛中担任“三单”。

八个月没有上场比赛，32岁的许昕，

“尚能饭否”？首轮比赛，许昕压轴登场，用

大比分证明自己“宝刀未老”。1/8决赛，他

再次登场，再度赢球。而昨晚为决赛贡献

的关键1分，对上海队尤为重要。赛后，许

昕透露出排兵布阵的巧心思：“赛前，我们

考虑到，对手能打到决赛，他们一定拥有超

强的战斗力，如果打到1比1关键时刻，我

上的话，赢的机会比较大，能给全队带来更

好的气势。”

压力面前 拼
原八一队选手樊振东和周恺首次代表

上海队出战，再加上许久不见的许昕，上海

男乒这套新阵容在本届全锦赛上给人带来

眼前一亮的感觉，但全锦赛向来是冷门的

温床。

昨晚，当许昕面对小将李艺杰的挑战，

开局不太适应；当樊振东和林高远在第四

场硬碰硬，经历惊心动魄的五局大战，足以

见得，上海队想要虎口拔牙，颇为不易。

重压之下，捧起团体赛这座成色十足

的冠军奖杯，上海队靠的是全队拧成一股

绳的团结。周恺和樊振东是一起长大的好

朋友，当樊振东遇到困难，周恺挺身而出；

许昕是看着樊振东长大的师兄，早在2014

年全锦赛，许昕就带着年仅17岁的樊振东

拿到了男双冠军……

本届全锦赛，许昕是上海队的“带头大

哥”，每到暂停，等主教练讲完，许昕一定会

跟队友叮嘱几句。周恺最后一个上，面对

严峻的形势，许昕说：“享受比赛。”赛后周

恺将取胜归功于队友，他说：“上场前，许昕

和东哥都给我加油鼓劲。我就觉得，不要

想太多输赢，展现自己的水平和气质。”

夺冠之后 思
赛后，记者请樊振东给自己打分，他迟

疑了一会说：“打分还是留给别人吧。”将胜

利的喜悦抛在脑后的他，已经在复盘同林

高远之间的比赛。“第三局我给了对方很多

机会。”樊振东坦言，“第四、第五局，才是我

们真正水平的体现。在一两分，一两个选

择上，我还不够冷静，如果有些球我处理得

更合理一些，或许结果就不一样了。”

许昕则分享了自己面对小将挑战的心

态：“刚开始比赛的感觉不太好，多亏了队

友给我加油鼓劲，我慢慢释放了自己。在

第三局打到10平时，我就知道机会来了。”

樊振东、周恺、许昕在决赛中各得1分，

上海队时隔六年重夺冠，这是好结果。眼

看队友略有所思，许昕又来活跃气氛：“赢

了就是100分，或者说打90分，还有10分留

给后面的比赛。” 本报记者 陶邢莹
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